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不久前，商务部等 9 部门联合印发
通知，明确提出健全废旧家电家具回收
体系，畅通再生资源循环利用，完善回收
网络规划布局。回收后的旧家具家电又
该何去何从如何“再生”呢？

家门口的回收网点
推动资源“新生”
在杭州市上城区九堡街道的金雅苑

社区的回收网点，居民杨阿姨刚把废旧
电脑屏幕和旧报纸交给工作人员，称重、
算价后，她就能以物换钱。便捷的服务、
透明的价格，让网点每月迎来上千人次

“光顾”。
杭州市上城区九堡街道金雅苑社区

居民杨莉萍说：“以前因为没有这个地
方，我们扔掉的比较多。现在给他们，一
方面自己可以拿点钱，又方便，也增加了
我们的环保意识。”

可再生资源在网点打包分类后，将
去往下一站——分拣中心。

高效分拣
再生资源流向下游企业
在北京市海淀区一家再生资源分拣

中心里，一台两层楼高的自动化破碎设
备正在运转。2023 年有 19 万件废旧沙
发、桌椅等大件垃圾都在这里被分拣破
拆处置。记者在现场看到，家具中的钢
制材料正通过磁选系统被筛选出来。

据工作人员介绍，经过这种精细化
的分类，钢丝可以送往下游的钢铁厂，木
屑可以送往木材厂进行资源化再利用。
一吨木屑可以节省 0.6~0.8 吨原生木料
使用，还有一些不可回收的废木头、皮
革、海绵的混合品，可以送往发电厂进行
能源化再利用。

去年全国废旧家电回收总量达450
万吨

据有关行业协会统计，2023 年，全
国废旧家电回收总量达 450 万吨，含有
金、银、铜、锡等大量贵金属和塑料等。

数据显示，每回收1吨废旧家电，拆解出
的再生资源能够减少二氧化碳等温室气
体排放约4.7吨。不过，目前废旧家电通
过正规渠道回收，实现环保拆解和再回
收的比例仅占20%左右。

在山东莱西，记者探访行业首座融
合“回收-拆解-再生-再利用”为一体的
家电再循环互联工厂。对于冰箱、洗衣
机、空调等这些家电来说，拆解下来的
铁、铝、铜以及一些硬塑料是最有价值的
部分。

据该工厂总经理李世亮介绍：“我们
会找我们的合作方直接进行回收，重新
熔化冶炼，再应用到各个不同的家电制
品上，实现了100%的回收再利用。”

中国循环经济协会副会长原庆丹
说，现在我们国家的正规的家电处理能
力每年已经达到了1.7亿台次这样一个
水平，应该是全球最高的。我们统计过
一台家电如果循环利用能够减排 20 多
公斤的碳。 据央视新闻客户端

新华社南京3月10日电（记者 陈
席元）记者从南京邮电大学了解到，该校
科研团队开发出一种DNA纳米机器，它
能够自动在血管里找到血栓，实现精准
递药。相关研究论文近日在线发表于国
际学术期刊《自然·材料》，有望为治疗心
梗、脑中风等疾病提供新方案。

据论文共同通讯作者、南京邮电大
学汪联辉教授介绍，血栓是导致心梗、脑
中风等急性疾病的罪魁祸首，临床上通
常采用溶栓药物来治疗。这种药物会激
活人体内的纤溶酶，纤溶酶则可以溶解
血栓的主要成分纤维蛋白。

“但溶栓药物是一把双刃剑，使用不
当会发生危险。”汪联辉告诉记者，人体
血管破损后，纤维蛋白会形成凝块，将伤
口修复。如果用药不当，过多的纤溶酶

会无差别地将这些正常部位的纤维蛋白
也溶解掉，导致凝血功能异常，严重的话
还会造成伤口暴露并出血。

有没有办法让药物只针对血栓发挥
作用？论文共同通讯作者、南京邮电大
学晁洁教授介绍，为了实现这个目标，团
队历时近7年，设计出一种能够在血管内
自动识别血栓的纳米递药机器。

科研人员首先用DNA折纸技术构
造了一个长 90 纳米、宽 60 纳米的矩形
片，再将溶栓药物分子放在矩形片上。
随后，科研人员利用DNA三链结构设计
了一种门控开关，它将矩形片卷成纳米
管，把药物保护起来。

“门控开关是纳米机器的核心。”晁
洁介绍，门控开关带有凝血酶适配体，能
够自动跟踪凝血酶，由于血栓附近的凝

血酶浓度高，伤口凝块附近的凝血酶浓
度低，纳米机器可以根据浓度判断自身
所处位置是血栓还是伤口，如果浓度高，
就打开纳米管，释放溶栓药物。

论文共同通讯作者、南京邮电大学
高宇副教授告诉记者，小型动物模型实
验结果显示，与传统给药方式相比，纳米
机器对脑中风和肺栓塞的溶栓效率分别
提高3.7倍和2.1倍，凝血功能异常的发
生率也显著降低。

汪联辉表示，这种DNA纳米机器由
人体碱基构成，可以在人体内降解、代
谢，具有良好的生物相容性。未来5年，
团队计划利用大型动物模型进一步开展
纳米机器的效用及安全性评估，摸索规
模化生产工艺，推动研究成果早日在临
床实际应用，造福更多患者。

新华社北京3月 10日电（记
者 樊曦）记者 10 日从中国国家铁
路集团有限公司获悉，今年1月至2
月，中欧班列累计开行 2928 列，发
送货物31.7万标箱，同比分别增长
9%、10%。截至2024年2月底，中欧
班列国内出发城市达 120 个，通达
欧洲25个国家219个城市。

国铁集团货运部负责人介绍，
今年以来，国铁集团持续推动中欧
班列高质量发展。一是加强中欧班
列通道建设，探索开行经西安、重
庆、义乌等至格鲁吉亚波季、阿塞拜
疆巴库、土耳其伊斯坦布尔的南通
道中欧（亚）班列，进一步完善“畅通
高效、海陆互联、多项延伸”通道网
络格局。二是加强中欧班列运输组
织，统筹调配机车、车辆、线路、场站
资源，提升口岸通关能力和效率。
三是提升中欧班列服务品质，强化
中欧班列运行全程盯控，确保安全
通畅。全程时刻表中欧班列保持稳
定开行，今年以来累计开行 45 列，
境内外运输时效得到可靠保障。

3月10日，北京市教委启动厉行
节约反对浪费主题宣传教育活动，向
所有大中小学校发起“爱粮节粮，我
们先行”的倡议。北京市将进一步健
全学校餐饮节约管理长效机制，持
续推进校园光盘行动、节粮行动。

有些学校利用校内外资源开设
“食”尚课程。北京市第九十六中学
与北京古代建筑博物馆合作，邀请
专家进校讲授《初识农具与农时美
味》课程，组织学生走进先农坛，在
耤田里体验农作乐趣，引导学生树
立辛勤耕耘、保护土地、节约资源的
理念。海淀进修实验学校每学期都
有职位体验课，学生可以体验食堂
里的岗位。

一些高校开展“智慧”节粮行
动。比如，北京交通大学引入餐饮
智慧监管与分析系统，通过大数据
分析菜品受欢迎程度，合理备餐。
北京科技大学的“智慧食堂”系统不
仅可以帮助师生科学选餐，还可以
帮助食堂“末位淘汰”不受欢迎的菜
品，有效减少浪费。

北京市将进一步加强学校节约
粮食、反对浪费宣传教育，积极培育

“食”尚校园文化，构建餐饮节约管
理长效机制，提升校园用餐质量。
各校还将优化食堂供餐方式，按照
营养健康、适量节俭的原则，科学营
养配餐，推出半份菜、小份菜、自助
餐等，完善杜绝餐桌浪费的具体办
法。 据《北京晚报》

打通“以旧换新”的堵点

来看旧家具家电如何“再生”
今年两会期间，政府工作报告中指出，2024年政府工作任务要着力扩大国内需求，推动经济

实现良性循环，要鼓励和推动消费品以旧换新。家具家电都是耐用消费品，更新换代的需求和潜
力很大，如果您家里换了新家具家电，旧的怎么处理呢？送人？卖废品？还是不得不扔掉？以旧
换新，现在面临哪些问题？

“以旧换新”面临哪些问题？

目前家电家具回收
以线下和流动回收为主
回收再利用作为以旧换新的前端支

撑十分重要。在回收端，我国目前消费
者还是主要依靠线下的回收站和流动的
回收点。

青岛居民王红菊告诉记者，她住的
是老小区，以往都是找流动的收废品的
人，“需要自己拖过去就很麻烦，还有就
是个人的回收，那些人我们不太了解，打
电话让他们上门回收，在安全这方面有
点顾虑。”

而位于小区附近的小回收站，基
本都是以零散的旧货为主，一方面回
收的货源不稳定，另一方面，一些私拆
带来的浪费和污染等问题也亟待解
决。

旧家具搬运处理难
回收附加值低
大型家具换新面临“搬运难、处理

难、回收利用附加值低”的问题。记者发
现，很多消费者的家具“以旧换新”问题，
都卡在了旧家具的处理环节。

居民陈女士说：“有时候想换新的家
具，一想到还要处理家里的床、沙发，太
麻烦了，就一直拖着没换。”

居民晋先生表示：“主要是找人不方
便，家具太大，物业公司也没有办法帮忙
处理，找一些公司，收费标准又不确定。”

据家具回收公司负责人朱明行介
绍：“收费构成主要是三大块，第一块就
是工人搬运费跟拆装费，第二块费用就
是车费，还有一块费用是垃圾费。比如
1.8米的床，我们收200元左右。像不同

地区，因为各地的运输成本跟人力成本
的差异化，所以价格会有差异的。”

二手家具市场需搭建一站式平台
朱明行说，也有一部分成色好的、有

品牌的家具他们会付给用户费用，再把这
些家具送到二手市场转卖。记者走访发
现，市场上实木类的、具有一定收藏价值的
二手家具相对畅销。采访中不少商户都表
示，如何找到客户是个难题。一边是消费
者以旧换新的家具“出不去”，一边是仅凭
单个商户的力量，巨大的需求“难挖掘”。

中国家具协会副理事长兼秘书长屠
祺认为：“我们可能就需要起到打通这样
一个平台链接的作用，能够撬动我们行
业当中一些头部企业，打造一个物联的
全产业链回收的平台。”

旧家具家电何去何从，如何“再生”？

我国高校研发能够精准识别血栓的纳米递药机器
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北京市教委
发起爱粮节粮倡议
推进校园光盘行动
各学校将推营养小份菜


